
27 сентября свой професси-
ональный праздник отметили 
работники дошкольного образо-
вания. В этот день в АМС Влади-
кавказа состоялось торжествен-
ное чествование работников 
отрасли города Владикавказа. 
Всего в столице Северной Осетии 
функционирует 59 детских до-
школьных учреждений, в которых 
трудятся свыше 4 000 педагогов. 
Детские сады Владикавказа на 
сегодняшний день посещают 
около 16 тысяч дошколят.

С поздравительной речью к вино-
вникам торжества обратилась заме-
ститель председателя Собрания пред-
ставителей г. Владикавказа Мадина 
Ходова:

– Уважаемые наши педагоги, вете-
раны системы образования! От имени 
главы МО г. Владикавказ Махарбека 
Хадарцева и Собрания представите-
лей города поздравляю вас сегодня с 
профессиональным праздником! За-

мечательно, что уже 13 лет мы отме-
чаем День воспитателя и дошкольного 
работника и признаем ваш огромный 
вклад в формирование нашего буду-
щего поколения. Как мама, я благо-

дарна вам и понимаю, что вы делаете 
очень важное дело, вкладываете душу 
и тепло в гармоничное развитие детей.

После теплых слов и пожеланий 
она торжественно вручила благо-

дарственные письма работникам до-
школьного образования. За активную 
работу в распространении передового 
педагогического опыта, педагогиче-
ское творчество, инициативу и профес-
сионализм были награждены старший 
воспитатель детского сада №96 Мари-
на Вульф, старший воспитатель детско-
го сада №88 Ольга Полупан, старший 
воспитатель детского сада №52 Жанна 
Губаева, старший воспитатель детско-
го сада №92 Мадина Гатеева, старший 
воспитатель детского сада №59 Инесса 
Головина, старший воспитатель дет-
ского сада №96 Елена Паршикова, за-
ведующая детским садом №77 Фати-
ма Каллагова, старший воспитатель 
детского сада №95 Марина Кациева, 
старший воспитатель детского сада 
№84 Ольга Томилина.

Во вторник прошло заседание прави-
тельства республики под председатель-
ством Таймураза Тускаева. На этот раз 

обошлись без докладов министров по выпол-
нению майских указов Президента РФ и отче-
тов представителей Министерства финансов 
по реализации программы оздоровления 
экономики. Тем не менее был озвучен ряд 
значимых мероприятий, которые позволят 
либо пополнить республиканскую казну, либо 
сделать нашу республику более комфортной 
для жизни.

В докладе министра финансов РСО-А Казбека 
Царикаева прозвучало предложение внести коррек-
тировки в республиканский закон о транспортном на-
логе. По его словам, предлагаемые ставки рассчита-
ны с учетом среднего показателя по СКФО. Согласно 
проекту закона налоговая ставка в 2018 году должна 
вырасти на 10 рублей. К примеру, если прежняя став-
ка транспортного налога, которая исчисляется с од-
ной лошадиной силы (л. с.) для легкового автомобиля 
мощностью от 150 до 200 л. с., была 20 рублей, то те-
перь она станет 30 рублей. 

Также расчетные показатели вырастут и в отно-
шении автобусов, катеров, моторных лодок. Данные 
изменения позволят увеличить бюджет на 90 млн 
рублей. Прогнозный план доходов от уплаты транспорт-
ного налога в 2018 году составляет 156 млн рублей.

Что же касается грузовых автомобилей, то здесь 
все зависит от мощности. Ставка для большегрузов 
свыше 350 л. с. не изменится. Премьер-министр 
объяснил данное решение тем, что перевозка круп-
ных партий товара – один из факторов развития 
экономки.

Далее Казбек Царикаев уведомил коллег, что 
в ноябре республике предстоят большие выплаты 
по кредитам – в общей сумме около 1 млрд рублей. 
Вполне возможно, что пройдет пролонгация и удаст-
ся обойтись без новых займов.

В октябре-ноябре текущего года жители респу-
блики примут участие в месячнике по санитарной 
очистке, благоустройству и озеленению населенных 
пунктов. Инициативу министра природных ресурсов 
и экологии Чермена Мамиева подкрепили соответ-
ствующим распоряжением за подписью Таймураза 
Тускаева. Чермен Мамиев обещал предоставить 
участникам месячника посадочный материал.

В ходе заседания прозвучал ряд важной инфор-
мации, касаемой различных сфер жизнедеятель-
ности. Материальная база Министерства здраво-

охранения продолжает укрепляться. До конца года 
Территориальный центр медицины катастроф полу-
чит 27 автомобилей скорой медицинской помощи. 
Они приобретены на средства резервного фонда 
Правительства РФ.

Заместитель министра промышленности и транс-
порта Северной Осетии Эльбрус Мадзаев зачитал 
изменения в республиканский закон о полномочи-
ях по организации регулярных перевозок. Данные 
полномочия передаются на муниципальный уровень 
только в Моздокском районе ввиду его удаленности. 
Во всех остальных районах и во Владикавказе – это 
зона ответственности профильного министерства.

Предельная стоимость проведения капитального 
ремонта в расчете на 1 квадратный метр в многоквар-
тирных домах увеличилась с 3 000 до 3 600 рублей. 
Непонятно, повлияет ли это увеличение на установ-
ленный тариф в размере 5 руб. за 1 кв. м.

Большое внимание было уделено участию Север-
ной Осетии в федеральной программе по форми-
рованию комфортной городской среды. Напомним, 
что в этом году до 1 декабря нужно завершить бла-
гоустройство 114 дворовых территорий, примыкаю-
щих к многоквартирным домам, и 12 общественных 
пространств. На эти цели Северная Осетия получила 
142 млн руб. федеральных средств, выделила 
12,5 млн руб. из собственного бюджета. Часть 
средств добавили и районные администрации.

Программа выполнена пока на 72%. Первый за-
меститель министра ЖКХ, топлива и энергетики 

РСО-А Таира Купеева доложила, что не во всех рай-
онах должным образом проводится паспортизация 
дворов. В частности, во Владикавказе процесс тор-
мозит факт принадлежности одного двора сразу к 
нескольким многоэтажкам. Тем не менее федералы 
дают срок до 1 ноября. Невыполнение срока грозит 
«вылетом» из программы на 2019 год. Что касается 
следующего года, то Северная Осетия вошла в число 
40 регионов, коим подтвердили сумму предыдущего 
года в 142 млн руб. Таймураз Тускаев сократил срок 
инвентаризации дворов до 25 октября, отметив, что 
необходимо учитывать желание самих жителей уча-
ствовать в благоустройстве их придомовой террито-
рии, но все же в первую очередь надо рассматривать 
состояние дворов.

Что касается общественных территорий, то здесь 
наблюдается отставание в темпе работ. В аутсайде-
рах – Ардонский район. В передовиках – Кировский, 
Алагирский, Правобережный. Всего на реализацию 
программы на данном этапе затратят 56 млн рублей, 
из них 25 млн – на реконструкцию и благоустройство 
400-метрового участка набережной реки Терек от 
Суннитской мечети до центрального офиса Сбербан-
ка. Конструкторское бюро «Стрелка», занимающееся 
реализацией программы во многих российских реги-
онах, уже разработало дизайн-проект. Он рассчитан 
на три года, и в этом году предстоит оформить спу-
ски к Тереку, проложить новые пешеходные дорожки 
и озеленить газоны.

Тамара БУНТУРИ
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Событие

Уважаемые работники 
дошкольных образовательных учреждений!

Примите искренние и сердечные поздравления с профессиональным празд-
ником – Днем воспитателя и дошкольного работника.

Дошкольный возраст – крайне ответственный период в жизни каждого ре-
бенка. В это время происходит закладка здоровья маленького человека, фор-
мирование его личности, будущих стремлений и успехов. Поэтому очень важно, 
чтобы рядом с малышом находился мудрый, ответственный, внимательный и 
терпеливый воспитатель, прислушивающийся к внутреннему миру ребенка.

В сфере дошкольного воспитания г. Владикавказа работают именно такие 
люди – любящие свою благородную профессию, знающие все нюансы детской 
психологии, умеющие заинтересовывать, развивать, радовать своих воспитан-
ников, делать каждый день их пребывания в детском саду праздником.

От всей души благодарим вас, дорогие воспитатели, за педагогическое ма-
стерство, любовь к своему делу, заботу о благополучии наших детей!

Желаем вам дальнейших успехов на профессиональном поприще, крепко-
го здоровья, счастья, благополучия, вдохновения, радости творчества и любви 
воспитанников!

С уважением, Б. АЛБЕГОВ, 
глава АМС г. Владикавказа

Р. ГОЗЮМОВ, заместитель главы администрации –
начальник Управления образования

К СВЕДЕНИЮ РУКОВОДИТЕЛЕЙ УПРАВЛЯЮЩИХ КОМПАНИЙ, 
ТСЖ И ВЕДОМСТВ!

В рамках подготовительных мероприятий к предстоящему отопительному сезону 
2017–2018 г. с 1 октября 2017 г. будет производиться заполнение магистральных тепло-
трасс и пробный пуск, в связи с чем запорная арматура объектов, подключенных к тепло-
снабжению, должна быть в исправном состоянии, а внутридомовая система отопления 
должна быть заполнена.

В случае невыполнения указанных требований теплоснабжающая организация не не-
сет ответственность за создание аварийных ситуаций.

Справки по телефону 8 (8672) 76-17-78 (ПТО).
ОАО «Владикавказские тепловые сети»

ВАЖНАЯ ИНФОРМАЦИЯ!
К омитет жилищно-коммунального хозяйства и энергетики АМС г. Владикавказа к све-

дению жильцов многоквартирных домов, руководителей УК, предприятий, организаций 
и учреждений сообщает, что, в рамках подготовительных мероприятий к предстоящему 
отопительному сезону 2017–2018 г., с 28 сентября 2017 г. будет производиться запол-
нение магистральных теплотрасс и пробные запуски, в связи с чем запорная арматура 
объектов, подключенных к системе теплоснабжения, должна быть в исправном состоя-
нии, а внутридомовая система отопления должна быть заполнена.

В связи с этим просьба срочно завершить все ремонтные работы и быть готовыми к 
указанным мероприятиям.

В соответствии со ст. 39.18 Земельного кодекса РФ от 25.10.2001 
№136-ФЗ, Администрация местного самоуправления г. Владикавказа инфор-
мирует о возможном предоставлении в аренду сроком на 20 (двадцать) лет зе-
мельного участка для индивидуального жилищного строительства по адресу:

– г. Владикавказ, п. Заводской, ул. Э. Дзусова, ориентировочной площадью 
0,03 га.

Заявления принимаются в течение 30 (тридцати) дней со дня опубликования 
объявления ежедневно с 10.00 до 17.00 кроме субботы и воскресенья по адре-
су: г. Владикавказ, пл. Штыба, 2, 1-й этаж.

Предварительно со схемой расположения земельного участка можно озна-
комиться в УМИЗР г. Владикавказа по вторникам с 14.00 до 17.00 по адресу: 
г. Владикавказ, ул. Ватутина, 17, каб. №403.

АМС СООБЩАЕТ!

После открытия национальных подворий и посе-
щения их руководством Минкавказа России и  гла-
вами регионов СКФО на арене стадиона «Спартак» 
состоится торжественная церемония открытия фе-
стиваля. В полуторачасовой концертной программе 
выступят лучшие творческие коллективы субъектов 
округа. Всего задействовано около 500 артистов. 
Впервые гостем фестиваля станет и известный твор-
ческий коллектив – Ансамбль песни и пляски Черно-
морского флота, выступление которого для много-
численной зрительской аудитории будет приятным 
сюрпризом. 

Интригует и сама режиссерская задумка цере-
монии открытия, автором которой является Михаил 
Высоцкий, известный постановщик, главный режис-
сер дирекции музыкальных и фестивальных про-
грамм «Росконцерта», заслуженный деятель искусств 
РФ. Не раскрывая всех подробностей сценария, он 
пообещал, что нынешний фестиваль будет сильно 
отличаться от предыдущих, также им поставленных 
фестивалей.

– Мероприятие впервые за всю его историю бу-
дут проходить не один день, а два, что, конечно же, 
существенно расширяет масштабы культурной части 
программы. Кроме того, впервые за все время про-
ведения фестиваля церемония его торжественного 
открытия пройдет в вечернее время, что позволит 
уделить большое внимание и световому решению, и 
необычному видеоконтенту, сделав это мероприятие 
очень зрелищным. Неожиданными  и  необычными 
для зрителей и гостей РСО-А станут сцены из нартско-
го эпоса, сменяющиеся мотивами из современности 
и даже будущего, а также и само зажжение фести-
вального факела, – прокомментировал предстоящее 
во Владикавказе событие Михаил Высоцкий.

1 октября, во второй день фестиваля, с 11.00 до 
17.00 на специально построенной сцене перед на-
циональными подворьями будут проходить высту-
пления известных хореографических и вокальных 
коллективов, а также  известных вокалистов и му-
зыкантов РСО-А, которые завершит песня «Осетия» 
Георгия Бугулова.

VIII Фестиваль культуры и спорта народов Кавка-
за пройдет во Владикавказе 30 сентября и 1 октя-
бря. Гостей и жителей республики ждут множество 
спортивных мероприятий с участием лучших атле-
тов, инсталляции национальных подворий, интерес-
ная концертная программа с выступлениями лучших 
коллективов страны и ярмарка брендов «Сделано на 
Кавказе». Фестиваль проходит с 2010 года каждую 
осень в одном из субъектов СКФО и включает сорев-
нования по традиционным для Северного Кавказа 
видам спорта.

Важнейшие задачи фестиваля: развитие друже-
ских связей между регионами СКФО, сохранение са-
мобытной культуры, народных обычаев и традиций, а 
также пропаганда здорового образа жизни.
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ПРИЯТНЫЕ СЮРПРИЗЫ ФЕСТИВАЛЯ КУЛЬТУРЫ 
И СПОРТА НАРОДОВ КАВКАЗА

Уже вторую неделю в Музее боевой 
славы Совета ветеранов Левобереж-
ного района проходят уроки мужества 
для учащихся образовательных школ 
города Владикавказа. По словам Иго-
ря Золоева, руководителя ветеранской 
организации, председателя Союза де-
сантников республики, идею проведе-
ния таких встреч охотно поддержали и 
префектура, и Управление образова-
ния Владикавказа.

– Уроки мужества – одна из наибо-
лее действенных форм нравственно-
патриотического воспитания подрас-
тающего поколения. Такие встречи 
способствуют сохранению историче-
ской памяти о Великой Отечественной 
войне, о защитниках нашей страны и 
их подвигах, – говорит Игорь Золо-
ев. – Слушая рассказы о мужестве и 
героизме, проявленных нашим наро-
дом в войне, учащиеся проникаются 
чувством гордости за свою страну, 

уважением к поколению ветеранов. 
Приятно, что ребята проявили такую 
заинтересованность и охотно посеща-
ют наш музей.

Каждый день в музей при Левобе-
режном совете ветеранов приходят 
школьники на экскурсию, они встре-
чаются с ветеранами ВОВ, которые 
рассказывают им о своей фронтовой 
жизни, об испытаниях, выпавших на 
их долю. Слушая истории старших, 
ребята охотно окунаются в эпоху во-
енных лет, задают интересующие их 
вопросы.

Планируется, что уроки мужества 
и экскурсии будут проходить в музее 
ежедневно в течение всего учебно-
го года. Кроме того, Союз десантни-
ков будет проводить здесь встречи со 
старшеклассниками, направленные на 
подготовку молодых людей к службе в 
армии.

Алена ДЖИОЕВА

Патриотическое воспитание

МЫ ЭТОЙ ПАМЯТИ ВЕРНЫ
Чем дальше отдаляется от нас 

Великая Отечественная во-
йна, тем сильнее стираются из 

памяти события тех страшных лет. 
Все меньше становится и ветеранов, 
которые с оружием в руках защища-
ли родную землю. Поэтому задача 
сегодняшнего поколения – сохранить 
память о героическом подвиге наших 
солдат, о страшной цене, которую 
они заплатили за победу.

Также поздравил работников до-
школьного образования с их профес-
сиональным праздником заместитель 
главы АМС Владикавказа – начальник 
Управления образования АМС Влади-
кавказа Роман Гозюмов:

– От имени главы АМС Бориса Ал-
бегова и главы МО г. Владикавказ Ма-
харбека Хадарцева поздравляю вас с 
праздником! Вы выбрали очень бла-
городную и важную профессию, ведь 
дошкольное образование – это база, 
фундамент, с которого начинается 
развитие наших детей. Спасибо вам за 
ваш нелегкий, самоотверженный труд, 
за любовь, понимание и терпение, ко-
торые вы дарите детям. Мы же со сво-
ей стороны будем стремиться уделять 

больше внимания развитию дошколь-
ного образования.

Он вручил грамоты лучшим педаго-
гическим коллективам; за педагогиче-
ское мастерство, творческий поиск и 
внедрение лучших практик в образо-
вательный процесс были отмечены со-
трудники детских садов №№77, 52, 59, 
96, 95, 107 и 38.

Особые теплые слова прозвучали в 
адрес ветеранов педагогического тру-
да, многие из которых уже находятся 
на заслуженном отдыхе. Для принима-
ющих поздравления педагогов высту-
пили детские творческие коллективы. 
Часть номеров концертной программы 
подготовили сами педагоги.

Екатерина ДЖИОЕВА

У же в ближайшие выходные в Северной Осетии стартует VIII Фестиваль культуры и спорта 
народов Кавказа. Яркую и насыщенную культурную программу предварит открытие наци-
ональных подворий всех семи субъектов СКФО и ярмарки брендов «Сделано на Кавказе». 

Площадка развернется 30 сентября возле стадиона «Спартак», где пройдут основные меропри-
ятия масштабного форума. Каждый регион представит предметы традиционного быта, изделия 
народных промыслов и ремесел, а также блюда национальной кухни.

РАБОТНИКИ ДОШКОЛЬНОГО 
ОБРАЗОВАНИЯ ОТМЕТИЛИ 

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ ПРАЗДНИК

(Окончание. Начало на стр. 1)
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Встреча

Молодежный форум 

ОПАЛЕННЫЙ АФГАНСКОЙ ВОЙНОЙ

Толерантность

В единстве наша сила

На днях заместитель главы Администра-
ции местного самоуправления 
г. Владикавказа Урузмаг Кулов по по-

ручению руководителя столичной АМС Бориса 
Албегова вручил благодарственное письмо 
воину-интернационалисту Валерию Коцлову 
за активное участие в мероприятиях по увеко-
вечению памяти павших товарищей.

30 апреля 2017 года в городе Балабаново Калуж-
ской области Валерий Коцлов совместно с ветерана-
ми, воинами-интернационалистами из Украины, Бе-
лоруссии, участниками боевых действий из многих 
регионов России принял участие в открытии первого 
фрагмента будущего Сквера воинской доблести, где 
был представлен образец боевой техники 80-х годов 
БМП-1. Власти Калужской области с особой теплотой 
встретили оставшихся в живых ветеранов «Королев-
ского» батальона 682-го полка, прошедших страшное 
горнило Панджшера, в числе которых был и наш зем-
ляк Валерий Коцлов.

В апреле-мае 1984 года советские и афганские 
войска проводили в Панджшерском ущелье одну 
из крупнейших операций за всю войну. К участию в 

ней привлеклось в общей сложности 33 батальона. 
После того, как основные силы противника были 
вытеснены из Панджшерского ущелья, советские 
войска начали прочесывать прилегающие райо-
ны. Вспоминать те страшные дни Валерию крайне 
сложно, ведь в этой битве полегло много советских 
солдат, его товарищей.

– Мы в составе 682-го полка вошли в Афгани-
стан, чтобы овладеть ущельем Панджшер. В ходе 
весенних боевых действий эту задачу мы выполни-
ли, но цена ей – десятки погибших и сотни раненых 
бойцов. Есть об этом фильм Константина Ковригина 
«Тайна Королевского батальона», который был снят 
в 2014 году, – рассказал Валерий Коцлов.

Об этом и о многом другом говорили Урузмаг Ку-
лов и Валерий Коцлов. Заместитель главы АМС вы-
разил бойцу благодарность за активное участие в 
увековечивании памяти павших солдат и выразил на-
дежду на дальнейшее плодотворное сотрудничество.

– Сегодня, по прошествии 28 лет, каждый по-
разному трактует историю событий этой войны. Но 
надо помнить, что это был подвиг советского солда-
та, который останется в памяти поколений, – сказал 
Урузмаг Кулов. – Выполняя интернациональный 

долг, бойцы не думали о себе и ценой собствен-
ной жизни защищали свои позиции. В Афганской 
войне они оказались верны своему воинскому долгу, 
с честью выдержали все испытания. Многие не вер-
нулись с той войны, и я хочу низко поклониться мате-
рям, вырастившим таких сыновей. А на примере на-
шего земляка Валерия Коцлова нужно воспитывать 
в подрастающем поколении чувство патриотизма и 
любовь к Родине.

Воины, павшие на полях сражений в Афганиста-
не, не будут забыты до тех пор, пока есть наша па-
мять о них.

Кристина ДЗУЦЕВА

В торжественной церемонии от-
крытия приняли участие заместитель 
главы АМС Роман Гозюмов, предсе-
датель Комитета молодежной поли-
тики, физической культуры и спорта 
г. Владикавказа Марат Басиев, ди-
ректор детского центра «Тамиск» За-
рина Цагараева.

В своей приветственной речи 
Роман Гозюмов поздравил участни-
ков программы от имени главы муници-
пального образования г. Владикавказ 
Махарбека Хадарцева и главы админи-
страции города Бориса Албегова:

– Отрадно, что сегодня Влади-
кавказ принимает участие в череде 
молодежных слетов. Хочется, чтобы 
из года в год этот форум развивался, 
становился все более популярным. 
Надеюсь, что каждый из вас мотиви-
рован вынести из этого мероприятия 
хорошие идеи, воплотить свои нара-
ботки в жизнь.

Как отметил председатель ко-
митета Марат Басиев, главная цель 
форума – создание волонтерского 
корпуса из числа молодежи, обуче-
ние навыкам составления социаль-
ных проектов, помощь в составлении 
(в рамках форума) проектов прове-
дения молодежных и спортивных ме-
роприятий и предоставление после 
защиты проекта возможности про-
ведения таких мероприятий при под-
держке организаторов форума.

Образовательная программа вклю-
чает тренинги по личностному росту, 
командообразованию, лидерству, про-
ектированию, психологии, общение с 
приглашенными гостями из числа го-
сударственных и общественных деяте-
лей, конкурсы, экскурсии.

Форум «Город» будет осуществлять 
свою работу на протяжении нескольких 
дней и завершится 30 сентября.

Соб. инф.

В детском санатории «Тамиск» состоялось открытие молодежно-
го форума «Город». Мероприятие проводится Комитетом 
молодежной политики, физической культуры и спорта АМС 

г. Владикавказа второй год подряд, участие в нем примут 50 юношей 
и девушек – студенты вузов и ссузов республики. На протяжении пяти 
дней они пройдут образовательную программу и обучатся разработке 
социальных проектов.

На этой неделе в средней 
общеобразовательной 
школе поселка Балта 

состоялось мероприятие под 
названием «В мире и дружбе 
хотим мы расти», организатора-
ми которого выступили Мини-
стерство РСО-А по вопросам 
национальных отношений, Ле-
вобережная префектура города 
Владикавказа и правовой центр 
«Право на защиту».

Современный мир стремится к гло-
бализации, но тем не менее остается 
множество различных факторов, кото-
рые могут при неправильном подходе 
стать источниками огромных конфлик-
тов. Чтобы этого не допустить, надо 
с раненного возраста закладывать в 
детях чувство толерантности, которое 
поможет им жить в мире и дружбе с 
самыми разными людьми. Культурный 
человек – это не только образованный, 
но и обладающий чувством самоуваже-
ния и уважаемый окружающими.

В средней школе поселка Балта 
обучается 142 ребенка. Они являются 
представителями самых разных на-
циональностей и имеют возможность 
знать и любить культуру не только сво-
его народа, но и многих других. О том, 
что такое толерантность, здесь каждо-
му хорошо известно.

– Само месторасположение наших 
сел способствует воспитанию в наших 
детях с раннего детства чувства толе-
рантности, уважения к старшим, почи-
тания обычаев и традиций всех народов, 
живущих здесь. Мы всегда жили дружно 
и ходили друг к другу в гости. И на сегод-
няшний день нам не нужно кому-то дока-

зывать наши теплые взаимоотношения. 
Желаю всем нам, чтобы в наших сердцах 
всегда был мир, – сказал директор шко-
лы Эмзар Карелидзе.

Зарина Бетрозова, заместитель 
председателя межведомственной ра-
бочей группы по противодействию экс-
тремизму Левобережной администра-
ции, приехала на встречу с приятной 
миссией. Она вручила благодарность 
заместителю директора школы Ирине 
Павлиашвили, которая трудится в этой 
должности уже 16 лет и за это время 
зарекомендовала себя как настоящий 
профессионал. З. Бетрозова поблаго-
дарила ее за активное участие в обще-
ственно-политической жизни левобе-
режной части города Владикавказа и за 
многолетнюю добросовестную работу.

В свою очередь начальник отдела 
по работе с религиозными организа-
циями и профилактике экстремизма 
Артур Цаллагов обратился к учащим-
ся школы и отметил, что главное для 
них – учиться, получить достойное об-
разование.

– В нашей республике свято хра-
нятся традиции добрососедства. Се-
верная Осетия исторически является 
поликультурным и поликонфессио-
нальным субъектом РФ. На протяже-
нии стольких лет здесь в мире ужи-
ваются более ста национальностей. 
И даже архитектурная красота нашей 
республики создана представителями 
самых разных культур. Важно помнить, 
где бы вы в будущем ни жили, работа-
ли, учились, – кто вы и откуда. И то, что 
с уважением надо относиться ко всем, 
кто живет рядом, – подчеркнул Артур 
Цаллагов.

Зарина МАРГИЕВА

С 29.09.2017 по 13.10.2017 будет перекрыта 
ул. Гадиева на участке от ул. Гастелло до ул. Гончарова 
в связи с проведением дорожно-строительных работ. 
Просим с пониманием отнестись к ситуации и заранее 
искать пути объезда.

ВНИМАНИЕ! ОБЪЕЗД!

«Город-2017»
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27 сентября в России отметили 
День воспитателя и дошкольных 
работников. Это профессиональ-
ный праздник людей, которые 
посвятили себя важной задаче – 
воспитанию детей. Профессия 
воспитателя, педагога требует 
самоотдачи и огромной любви к 
работе. От мудрости и терпения 
работников дошкольного образо-
вания во многом зависит благо-
получное детство ребенка.

МБДОУ №59 «Светлячок» со дня 
своего основания в 1969 году стре-
мится, чтобы пребывание воспитан-
ников в стенах детского сада было 
комфортным и безопасным. С по-
мощью воспитателей дошкольники 
познают секреты окружающего мира, 
учатся любить и беречь родину. Руко-
водит детским садом Зара Борисовна 
Баскаева, почетный работник обра-
зования России, которая старается 
вывести работу дошкольного учреж-
дения на качественно новый уровень. 
Благодаря ее умелому руководству 
на сегодняшний день ДОУ №59 счи-
тается одним из лучших садиков в се-
веро-западной части Владикавказа. 
Педагоги дошкольного учреждения – 
высококвалифицированные специ-
алисты, большинство из которых ра-
ботает с детьми не одно десятилетие. 
Многочисленные грамоты – еще одно 
подтверждение профессионализ-
ма работников детсада. Коллектив и 
воспитанники ДОУ «Светлячок» уча-
ствуют в различных конкурсах, в том 
числе всероссийских и международ-
ных, и всегда показывают достойные 
результаты. Немалая заслуга в этом 
старшего воспитателя дошкольного 
учреждения Инессы Александровны 
Головиной, которая организует рабо-
ту воспитателей так, чтобы пребыва-
ние ребенка в детском саду было ин-
тересным и познавательным.

Коллектив ДОУ №59 старается ра-
ботать по новым образовательным про-
граммам. В 2016 году детский сад стал 
инновационной площадкой Российской 
академии образования по реализации 
современных технологий эффективной 
социализации ребенка в дошкольной 
образовательной организации.

– Внедрение новых технологий со-
циализации ребенка направлено на 
построение модели преемственности 
между детским садом и школой. Эти 
технологии позволяют сформировать 
и развивать у дошкольника саморегу-
ляцию поведения, самостоятельность, 
инициативность, ответственность – 
качества, необходимые не только для 
успешной адаптации в школе, но и в 
современном обществе, – отметила 
Инесса Головина.

Как рассказала старший воспита-
тель ДОУ №59, в рамках реализации 
инновационных технологий социализа-
ции ребенка в дошкольном учреждении 
были внедрены новые формы работы. 
Интересным и эффективным в образо-
вательном плане является технология 
«Клубный час», которая так полюбилась 
воспитанникам детского сада. Она по-

зволяет детям под опосредованным 
контролем взрослых свободно переме-
щаться по территории детского сада и 
выбирать ту деятельность, которая им 
нравится. Родителям предоставляется 
возможность самим проводить «ма-
стер-классы» для детей, а также пред-
лагать новую тематику «Клубного часа». 
Другая интересная технология – «Де-
ти-волонтеры» – общение между деть-
ми разных возрастов, помощь старших 
дошкольников младшим, а также «Со-
циальные акции».

О том, какая еще работа проводится 
в МБДОУ №59 «Светлячок», наша бесе-
да с заведующей Зарой Баскаевой.

– Зара Борисовна, какие перво-
очередные задачи стоят перед ра-
ботниками дошкольного образова-
ния?

– Именно в дошкольном возрасте 
идет интенсивное развитие физиче-
ского и психологического состояния 
детей. Поэтому приоритетная задача 
дошкольного образования – воспи-
тание здорового ребенка. Одним из 
основных направлений деятельности 
детского сада №59 является сохране-
ние и укрепление здоровья детей. Мы 

стремимся, чтобы из стен нашего дет-
сада выпускались здоровые ребята, 
социально адаптированные и подго-
товленные к школе.

– В вопросе социализации ре-
бенка не менее важным является 
налаживание связи со следующей 
ступенью образования – школой.

– Преемственность между до-
школьным учреждением и начальной 
школой – важнейший фактор психиче-
ского и личностного развития ребен-
ка, его безболезненной адаптации к 
следующей ступени образования. За-
дачи детского сада и школы – объеди-
нить усилия по созданию условий для 
успешного обучения детей в первом 
классе, развить у них необходимые 
умения. В рамках реализации иннова-
ционных технологий социализации ре-
бенка в дошкольном учреждении наш 
детсад заключил с сош №38 договор 
о сотрудничестве. Мы проводим со-
вместные внеклассные мероприятия 
учащихся начальной школы и воспи-
танников детского сада.

Многие родители отдают своих де-
тей в различные учреждения дополни-
тельного образования, чтобы подгото-
вить их к школе. С уверенностью могу 
сказать, что работа в подготовитель-
ной группе нашего детского сада ве-
дется на достаточно высоком уровне. 
Дети уходят от нас абсолютно подго-
товленными, это отмечают и в школах, 
куда поступают наши выпускники.

– Что пожелаете работникам до-
школьного образования в профес-
сиональный праздник?

– Крепкого здоровья, терпения 
и неиссякаемой энергии. Чтобы мы 
могли радовать родителей своим от-
ношением к работе и воспитанию де-
тей. Оставайтесь всегда добрыми и 
внимательными проводниками для на-
ших маленьких воспитанников в стране 
детства.

Алена ДЖИОЕВА

– Берта, расскажите подробнее о 
вашем проекте.

– Он направлен на объединение 
молодых ученых республик Северного 
Кавказа. Мы хотим создать Ассоциа-
цию молодых ученых СКФО, популяри-
зировать науку и научные исследова-
ния среди молодежи. Школа лидеров 
студенческих и молодежных научных 
организаций станет площадкой, на ко-
торой молодые ученые встретятся друг 
с другом, чтобы самостоятельно вы-
явить проблемы и определить основ-
ные направления совместной работы. 
В рамках проекта пройдет ряд лекций 
по Стратегии научно-технологического 
развития (СНТР) и Национальной тех-
нологической инициативе (НТИ), кото-
рые будут читать лекторы из Агентства 
стратегических инициатив и Открыто-
го университета Сколково. Делегаты 
смогут принять участие в совместной 
проектной работе по технологии Agile и 
Scrum, мастер-классе по ТРИЗ (теория 
решения изобретательских задач), а 
также в «битве» молодых ученых – се-

рия научных лекций по современной 
методике Science Slam.

– Как возникла идея создания та-
кого проекта?

– Я сама занимаюсь научной де-
ятельностью – являюсь аспирантом 
СОГУ. Когда начала делать первые шаги 
в науке, столкнулась с осознанием того, 
что профессия ученого не востребована 
среди молодежи. По статистике, в Рос-
сии только 14% ученых моложе 40 лет. 
Конечно, удручает, что молодые люди 
не хотят заниматься научной работой. 
Поэтому наша команда, куда входят еще 
Инга Тваури и Наталья Дарчиева, реши-
ла создать Школу студенческих и моло-
дежных научных организаций, которая 
будет способствовать популяризации 
науки среди молодежи и объединению 
молодых ученых Северного Кавказа. 
Главной целью является создание Ассо-
циации молодых ученых СКФО, на базе 
которой мы будем делиться опытом, 
реализовывать проекты, а также опре-
делим основные направления сотруд-
ничества.

– Конкуренция на форуме «Ма-
шук» была высокая?

– Во всех номинациях конкуренция 
была немалая. Однако больше всего 
заявок на участие поступило в номина-
ции «Молодежное предприниматель-
ство» и «Социально ориентированный 
проект». Участникам было сложно бо-
роться за гранты. Кроме того, время, 
предоставленное для защиты проек-
тов, было ограничено. Эксперты фо-
рума оценили, что у нашего проекта 
большая мультипликативность, он на-
правлен на популяризацию науки сре-
ди молодежи всего Северного Кавказа.

Хочется выразить благодарность 
Комитету РСО-А по делам молодежи во 
главе с Борисом Цаликовым, который 
поддерживал нас.

– На форуме вам досталась еще 
одна победа – вы стали мисс «Ма-
шук-2017». Расскажите, как прохо-
дил конкурс.

– Так получилось, что и защита 
проектов и конкурс «Мисс и мистер 
«Машук-2017» проходили в один 
день. Для меня он стал одним из са-
мых напряженных. За звание «Мисс 
и мистер «Машук» боролись восемь 
пар – семь из них представляли 
субъекты СКФО, еще одна пара была 
сводная от федеральной и междуна-
родной смены. Конкурс состоял из 
четырех туров: дефиле в националь-
ных костюмах, интеллектуальный 
тур, презентация видеоролика «Ма-
шук» моими глазами» и творческий 
номер. Ребята из нашей делегации 
меня очень поддерживали, что при-
давало мне еще больше сил. Без их 
помощи и поддержки я бы, навер-
ное, не справилась. Считаю, что это 
наша общая победа.

– Чем вам запомнился «Ма-
шук-2017»?

– Я первый раз поехала на «Ма-
шук». Форум мне запомнился в 
первую очередь насыщенной и ин-
тересной программой: это образо-
вательные площадки, встречи с VIP-
гостями, спортивные и культурные 
мероприятия. Сразу две победы – 
в грантовом конкурсе и конкурсе 
«Мисс и мистер «Машук-2017». Но 
самой главной победой я считаю то, 
что благодаря форуму приобрела 
столько новых друзей и познакоми-
лась с огромным числом талантливой 
молодежи.

Алена ДЖИОЕВА

ПЕРСПЕКТИВА

По следам «Машука»

ДАЕШЬ В НАУКУ, МОЛОДЕЖЬ!

Дошкольное образование

«Светлячок» – маленькая страна детства

Благодаря победам нашей молодежи на Северо-Кавказском об-
разовательном форуме «Машук» в Северной Осетии ежегодно 
реализуются различные интересные проекты. В этом году одним 

из 18 победителей грантового конкурса среди делегатов от нашей ре-
спублики стала Берта Биджелова, представлявшая Ассоциацию моло-
дых ученых РСО-А. Девушка представила на форуме проект «II школа 
лидеров студенческих и молодежных научных организаций «Community 
Development. Владикавказ» в номинации «Научно-техническое творче-
ство» и выиграла на его реализацию грант в размере 300 тыс. рублей. 
Сегодня она гость нашей редакции.
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Во Владикавказе проходит XI Междуна-
родный художественный симпозиум 
«Аланика». Основные события пройдут в 

столице Северной Осетии 30 сентября и 1 ок-
тября. Куратор 11-й «Аланики» – Катя Бочавар.

Одна из участниц – художница из Нью Йорка Веро-
ника Георгиева – представит на фасаде строящегося 
здания Северо-Кавказского филиала ГЦСИ в составе 
РОСИЗО в Центральном парке имени Коста Хетагу-
рова масштабную видеоинсталляцию «Запомнить». 
В проекте приняли участие дети из творческой сту-
дии фотографии «Аланика Класс». О своем проекте и 
не только – сама Вероника Георгиева.

– Проект направлен на проблематику чрезмер-
ного использования людьми средств социальных 
медиа, как результат – разобщенность современ-
ного общества. Используя привычный механизм 
соцмедиа, я создаю групповой видеопортрет, виде-
оинсталляцию. В создании  проекта примут участие 
около ста детей. Все сделанные ими снимки будут 
собраны в мультиэкранную видеоинсталляцию. Так-
же будут использованы исторические снимки города 
за счет привлечения как частных, так и обществен-
ных (газетные и библиотечные архивы) ресурсов. Но 
это будет не привычная «лента» имиджей, к которой 
мы привыкли в соцмедиа, а имиджи, составленные 
вертикально.

Представьте себе вертикальный фильм, где каж-
дый последующий кадр – это наслоение на кадр 
предыдущий, стопка из имиджей. Сотни имиджей 
наслаиваются друг на друга, пока проекция не пре-
вращается как бы в слоеный пирог, к концу фильма 
уже не слишком различимой информации. Зритель 
становится свидетелем постепенного перехода из 
фигуративного в абстрактное, что является симво-
лом процесса работы нашей памяти – как индивиду-
альной, так и коллективной.

– Кто ваша аудитория?
– Поскольку проект основан на знакомых и по-

нятных всем современникам механизмах общения – 

как через соцмедиа, так и традиционными методами 
«поделиться фотографиями, памятью, памятными 
моментами», – то моя аудитория – это все люди, аб-
солютно, без исключения.

– Каковы ваши ожидания от реализации про-
екта во Владикавказе?

– Мне важен не только результат, но и процесс, 
который будет происходить во время создания про-
екта. Мы просим детей-участников сделать фотогра-
фии их самих, друзей, семей, сценок на улице, всего 
того, что включает общение и, надеюсь, все большее 
узнавание себя и своего окружения. Поэтому мои 

ожидания, помимо узнавания себя в объединенной 
видеоработе участниками проекта, также направле-
ны на объединение их с друзьями и членами семьи, с 
их родным городом.

– Как вы соотнесете свой проект с территори-
ей, какими-то культурными особенностями реги-
она?

– Вышеописанный процесс, характер моего про-
екта направлены непосредственно на людей, на их 
отношения, на выявление инфраструктуры городской 
среды через взгляд на город глазами детей, а также 
фотографов предыдущих поколений. Наслаивание 
имиджей создает коллективную память города.

– Какие темы вы поднимаете в своем творче-
стве?

– Большинство моих проектов направлено на ра-
боту Памяти, как коллективной так и индивидуальной. 
А также на изменение привычного восприятия вещей, 
посредством манипуляции и деконструкции имиджа.

– Что вас занимает сейчас?
– Сейчас и всегда меня занимает феномен сча-

стья, то, как в современном мире с его чрезмерным 
потоком информации и лжеинформации человек мо-
жет не просто выжить, а жить счастливо. Как научить-
ся и научить молодое поколение не поддаваться на 
лжеритм неправильных ценностей; как отличить важ-
ное от пустого, настоящие эмоции от лживых, в том 
числе внутри самого себя. Я надеюсь, что интерак-
тивное искусство, вовлечение молодого поколения 
на территорию искусства – это один из инструментов 
противостояния миру зла.

– Что должен знать зритель, чтобы понять 
ваши работы?

– Хочется, чтобы он в первый же момент сказал: 
«Ах!». Да, какие-то детали и объяснения, надеюсь, 
делают мои работы более интересными для зрителя, 
но, как и в любом произведении искусства, на мой 
взгляд, должен сначала работать визуальный меха-
низм. Зрителя должно захватить (или не захватить) 
первое впечатление. А потом уже идут все остальные 
достоинства и символы, которые призваны допол-
нить, усложнить первый интерес. Но если нет перво-
го визуального толчка – пиши пропало.

Кира ТОГУЗОВА

В рамках симпозиума

ПРОЕКТ «ЗАПОМНИТЬ»

– Нам очень хочется привлечь 
старшеклассников и студентов в 
наш театр, – не скрывает худо-
жественный руководитель театра 
юного зрителя «Саби» Андрей 
Кокоев. – Нам есть что показать и 
рассказать.

И первый смелый шаг в этом на-
правлении был сделан уже в минувшую 
субботу. Зрители увидели постанов-
ку молодого режиссера, выпускницы 
СОГУ, Ирины Баграевой по рассказам 
непревзойденного мастера слова Ан-
тона Чехова «Мой друг». Дипломная ра-
бота Ирины так понравилась руковод-
ству театра, что было принято решение 
включить ее в репертуар.

Небольшое число зрителей твор-
ческий коллектив не испугало. Андрей 
Кокоев объяснил это эксперименталь-
ным показом и отметил, что «пришли 
лучшие».

И действительно пришли «лучшие», 
которым было на что посмотреть. Ми-
нимализм на сцене обыгрывался задо-
ром и юностью исполнителей, которые 
примеряли на себя чеховские образы, 
переходя из одного рассказа в дру-
гой. Особенно была хороша молодая 
актриса Марина Хинчагова, которой, 
по мнению режиссера, подвластно 
все. Она легко перевоплощалась из 
коварной обольстительницы преста-
релых мужчин в наивное создание. По-
том вдруг на сцене появлялась фурия, 
которая готова была загрызть своего 
собеседника, отстаивая свои права 
на земельный участок. И вдруг такой 
конфуз: собеседник, которого выста-
вили с позором, – потенциальный же-
них для засидевшейся девушки. Под 
стать ей и партнеры Ацамаз Васильев и 
Хетаг Дарчиев. В этом весь Чехов: жи-

вой, тонкий, я бы сказала, элегантный 
юмор, без малейшего намека на по-
шлость и кружевное полотно повество-
вания, сотканное из короткого, но ем-
кого сюжета и правильного, приятного 
на слух, словно песня, русского языка.

– Знаете, почему Чехов? – отвечает 
мне вопросом на вопрос Ирина Ба-
граева. – Огромное желание поста-
вить это великого автора на сцене. Уже 
лет 20 в Осетии не было Чехова. Я не 
скажу, что я большой знаток его твор-
чества, но безмерно его люблю. В каж-
дом рассказе я вижу и себя, и людей, 
которые меня окружают. Он гений, без 
преувеличения.

Приглашаю всех в «Саби». Открывай-
те для себя Антона Павловича и театр. 
Молодежь должна пробовать себя, не 
боясь ошибиться, ибо на ошибках учим-
ся. Что касается Ирины Баграевой, то 
она уже приступила к работе над «Зим-
ней сказкой», где будут заняты и куклы, 
и живые актеры. Сам же Андрей Кокоев 
работает над «Возмутителем спокой-
ствия» по пьесе Леонида Филатова, ко-
торый обещает стать открытием сезона.

Тамара БУНТУРИ

Первый шаг

В ТЮЗе «Саби» – Антон Чехов

Главные партии исполнили Павел 
Шмулевич (Васков), Надежда Сер-
дюк (Рита Осянина), Юлия Маточкина 
(Женя Комелькова), Мария Баянкина 
(Лиза Бричкина), Маргарита Иванова 
(Соня Гурвич). За дирижерским пуль-
том стоял Заурбек Гугкаев, которому 
перед началом концерта вручили зва-
ние заслуженного артиста РСО-А.

Заурбек Гугкаев – дирижер Мариин-
ского театра. В его репертуаре – оперы 
мировой классики («Свадьба Фигаро» и 
«Волшебная флейта» Моцарта, «Севиль-
ский цирюльник» Россини), а также рос-
сийской («Евгений Онегин» Чайковского, 
«Золотой петушок» Римского-Корсакова).

Стоит отметить, что под его управ-
лением  в Мариинском театре прошло 
одно из премьерных исполнений оперы 
Мечислава Вайнберга «Идиот», а также 
премьера оперы Леонида Клиничева 
«Казаки» и мировая премьера оперы 
Бориса Грабовского «Горе от ума». 
Заурбек Гугкаев активно сотрудничает 
с Академией молодых оперных певцов 
Мариинского театра.

Почетное звание дирижеру вручил 
председатель Правительства РСО-А 
Таймураз Тускаев.

– В Осетию впервые пришел та-
кой большой международный фе-
стиваль, – сказал премьер-министр. – 
Хочу пожелать ему долгих счастливых, 
успешных лет. Это большая возмож-
ность для развития наших детей, для 
формирования личности. Огромное 
спасибо организаторам фестиваля, 
нашим замечательным гостям, а вам 
всем побольше таких праздников, по-
тому что это явление уникальное для 
Северного Кавказа – это признак на-
шего большого развития.

А накануне вечером прошло  кон-
цертное исполнение еще одной опе-
ры – «Адриана Лекуврер» – c участием 
солистов оперной труппы Мариинско-
го театра. За пультом симфонического 
оркестра Мариинского театра был сам 
маэстро Валерий Гергиев.

Фестиваль продлится до 29 сентя-
бря включительно.

Елизавета ЧУХАРОВА

Музыка

ФЕСТИВАЛЬ ПРОДОЛЖАЕТСЯ
Во Владикавказе продолжает проходить фестиваль «Мариинский – 

Владикавказ». Особенное внимание  у владикавказской публики 
вызвало концертное исполнение оперы «А зори здесь тихие».
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Форум

НАРОДЫ МИРА ОТКРЫЛИ ДЛЯ СЕБЯ ОСЕТИЮ
Во Владикавказе прошел 1-й молодеж-

ный культурно-образовательный форум 
«Народы мира – 2017», организованный 

Комитетом РСО-А по делам молодежи и ре-
спубликанским фондом «Народы мира». 
В столицу Северной Осетии съехалось более 
20 участников с Рязанской, Тульской, 
Калужской, Курской, Новгородской, Тюмен-
ской областей, республик Калмыкия, 
Мордовии, Татарстан, Чувашии, Марий-Эл 
и Ханты-Мансийского автономного округа.

– Этот форум – уникальная площадка, которая мо-
жет стать для вас полезным механизмом в будущем. 
Мы постарались сделать максимум для того, чтобы 
вы смогли познакомиться с нашей республикой, по-
смотреть на нее не сквозь призму навязанных сте-
реотипов, а увидеть культуру, традиции и историю 
своими глазами. Вам важно рассказать местным ре-
бятам о своих регионах, наладить взаимодействие 
между субъектами, – сказал в своем приветственном 
слове председатель Комитета РСО-А по делам моло-
дежи Борис Цаликов.

Программа пребывания гостей была насыщенной 
и разнообразной. В течение трех дней молодые люди 
участвовали в дискуссионных площадках, круглых 

столах, творческих мастер-классах, учились печь 
осетинские пироги, танцевать национальные танцы, 
однако кульминацией визита стало празднование 
Дня Республики и Дня Города.

– Форум показал нам настоящий Кавказ, госте-
приимный и красивый. Лично я нашла республику 
своей души – это Осетия – Алания! У нее большая 
история, и, несмотря на то, что были войны, тра-
гедии, республика остается единой и сплоченной. 
Советую всем открывать мир со своей страны, а 
лучше – с Кавказа! – поделилась впечатлениями 
Елена Лашманова из Республики Мордовия.

Гости РСО-А не скрывали своих эмоций, с осо-
бым трепетом участвовали во всех мероприяти-
ях. «Мы окунулись в культуру Северной Осетии. 
Смогли увидеть и ознакомиться со всеми видами 
искусства, хочется продолжать изучение ваших 
традиций. С помощью празднования Дня города 
Владикавказа мы увидели, как вы дорожите своей 
культурой, своей родиной. О вас хочется говорить, 
рассказывать и приезжать к вам снова! Огромное 
спасибо организаторам за гостеприимство, кото-
рому нет предела!» – с восторгом рассказывает 
жительница Республики Чувашия Алина Сергеева.

Как отметил руководитель фонда «Народы 
мира», Рустам Хамикоев, «важно помнить, что каж-
дый из нас несет ответственность и за себя, и за 
страну. Нам нужно общаться и как можно больше 
знать о народах и культурах, проживающих в вели-
кой России. Ну а мы обещаем, что сегодняшний пи-
лотный проект станет ежегодным и в будущем году 
увеличится и количество дней форума и география 
его участников».

Как отметили организаторы, главной задачей фо-
рума было развитие общероссийской идентичности 
через познание молодежью нашей страны этнокуль-
турной самобытности народов РФ.

Айна ГАГИЕВА

Во Владикавказском 
филиале Финансового 
университета при Пра-

вительстве РФ прошла науч-
но-практическая конференция 
«Экономико-политические стра-
тегии стабилизации Кавказа», 
на которой обсудили важнейшие 
вопросы развития политики и 
экономики на юге России.

Конференция проходила с исполь-
зованием современных средств свя-
зи, в частности кандидат политических 
наук руководитель Департамента по-
литологии Финансового университета 
Сергей Белоконев выступал с докла-
дом и участвовал в обсуждениях по-
средством прямой видеосвязи.

Также в конференции принимали 
участие и другие гости из регионов: 
ставрополец Дмитрий Шуваев, крас-
нодарец Радион Унежев и др. Среди 
участников конференции из Северной 
Осетии были руководитель исполко-
ма «Единой России» Марат Едзоев, 
историки Феликс Киреев, Борис Си-
нанов, Казбек Таутиев, заместитель 
председателя Собрания представи-
телей г. Владикавказа Тенгиз Тини-
кашвили, доктор политических наук 
Лариса Дзахова и другие.

В ходе конференции ученые и по-
литики обсудили несколько вопросов: 
актуальные средне- и долгосрочные 
экономико-политические стратегии 
стабилизации Кавказа, внешнепо-
литические и внешнеэкономические 
факторы развития юга России в пер-
спективе на 2018–2024 гг., а также 
повестку четвертого президентского 
срока В.В. Путина для развития страны 
и регионов СКФО.

Сергей Белоконев рассказал о кри-
териях эффективности для регионов 
в период третьего путинского срока, 
среди которых он перечислил улуч-
шение качества жизни (майские ука-
зы Путина), повышение требований к 
российской элите и в первую очередь 
к чиновникам (антикоррупционная 
кампания), развитие инновационности 
российских экономических зон и улуч-
шение инвестиционного климата в рос-
сийских регионах.

При этом у российской экономи-
ки есть два риска: внешние неэко-
номические факторы, влияющие на 
российскую экономику и стратегии 
экономических властей, включая ре-

гиональные администрации, а также 
внешнеполитическая напряженность, 
за которой может последовать новый 
виток санкций.

Еще в одном докладе прозвучали 
мысли по перспективам развития со-
трудничества России и Грузии. Ученые 
считают, что экономическое сотрудни-
чество России и Грузии является фак-
тором постконфликтной стабилизации, 
тем более что Грузия входит в число тех 
государств, с которыми Россия укрепи-
ла экономические отношения в период 
санкций. Также был затронут вопрос 
строгого визового режима со стороны 
России в отношении Грузии.

Профессор Гуриева в своем до-
кладе сравнила социально-экономи-
ческое развитие Северной Осетии с 
другими регионами СКФО и зарплатой 
в целом, опираясь на данные Росстата. 
Практически по всем показателям эко-
номический рост в Осетии ниже, чем у 
соседних республик.

– За последние 5–10 лет, прошед-
ших под знаком внешнеполитической 
конфронтации, чрезвычайно востре-
бованной стала консолидация вну-
тренних сил, заинтересованных в под-
держании экономико-политической 
стабильности в российском обществе 
и отдельных регионах. Целью регио-
нальной политики становится созда-
ние благоприятных условий террито-
риальной интеграции посредством 
усиления единства политического, 
экономического, социального, право-
вого и информационного пространств. 
Для СКФО особую значимость имеет 
геополитический контекст – пробле-
мы постконфликтной стабилизации 
Северного и Южного Кавказа и норма-
лизация отношений с соседними госу-
дарствами, – отмечают организаторы 
конференции.

Елизавета ЧУХАРОВА

Жила семья, о господи, какая! Как 
птицы два крыла, Арсений и София и 
мать с отцом гнездо уютно свили, и 
чаша полная, и в радости весь дом. 
И все для них – детей любимых. Все 
кинула под ноги им та мать, которая 
любила любовью необъятной, – и 
море, и горы, и реки. Школа, спорт 
и танцы – все для них. Как успевала 
эта мать 24 часа в сутки заботиться 
обо всех в семье – о детях, о папе 
больном, которого не стало, о маме, 
сестрах и подругах, о крестной до-
чери своей. Ко всем она спешила, 
окрыляя их своим звонким смехом.

Господи, прости нас за уныние. 
Я знаю, что Зарина и Арсений под по-
кровом твоей любви. Это место она 
заслужила своей короткой жизнью. 
А иначе не спешила бы она творить 
столько добра…

Пишу и плачу. Ты как молния по-
являлась, оставляя на щеке нежный 
поцелуй. Как ты сейчас далеко… Арсе-
ний тебя не предал и не захотел жить 

без тебя, но и там ты сумеешь его со-
греть своей любовью материнской.

Приснись любимой мамочке сво-
ей, скажи, что в раю, Арсений – с 
маленькими ангелочками в небе-
сах. Мне хорошо, я вижу вас и слы-
шу. Мой путь таков, мне было тесно 
на Земле. Не плачьте, сестры, зато 
теперь люблю вас всех любовью не-
земной. Вот в день сороковой вошла 
я в Божий храм. Здесь все в цветах, 
в любви, в смирении и покое. Я без 
вас, но с вами я всегда, вы слышите 
меня?..

Размыты строки, не могу писать. 
Встаю, иду к окну, гляжу в ночное небо. 
Вдруг вспыхнула яркая звезда. Звезда 
по имени Зарина и рядом звездочка по 
имени Арсений…

Цветы на асфальте как слезы 
друзей

Молчание в зале, огни фитилей
Мама, прощанием сердце не рви
Я не умирала, прости и отпусти…

Валентина ТАВИТОВА

С 1 октября по 30 ноября 
2017 года «Почта России» 
проведет в отделениях 

по всей стране акцию «Читаем с 
«Почтой», направленную на под-
держку периодической печати.

При покупке газетно-журнальной 
продукции на сумму более 100 рублей 
клиент получит в подарок сборник 
кроссвордов, при покупке на сумму 
более 500 рублей – книгу на выбор из 
имеющихся в призовом фонде отделе-
ния «Почты России».

Целью акции является не только 
поддержка розничных продаж, но и 
обеспечение доступа людей к каче-
ственной литературе по всей стране, 

включая самые отдаленные террито-
рии, а также популяризация чтения. 
Многие почтовые отделения располо-
жены там, где нет газетных киосков и 
книжных магазинов.

– «Почта России» активно взаимо-
действует с издательским сообще-
ством для выработки совместных 
решений по поддержанию интереса 
читателей к периодическим изданиям. 
Уверена, данная акция поможет при-
влечь внимание клиентов к печатной 
продукции и повысит спрос на газеты 
и журналы, – отметила заместитель ге-
нерального директора «Почты России» 
по почтовому бизнесу Инесса Галак-
тионова.

Инна ЧЕДЖЕМОВА

Конференция

КУРС НА РАЗВИТИЕ КАВКАЗА
Акция

ПОДДЕРЖИМ 
ПЕЧАТНУЮ ИНДУСТРИЮ

Редакционная почта

Б оль, уймись. Как ты сильна, 
как ты коварна, как ты больно 
ранишь. Море слез не утоляет 

твою жажду. Морем рыданий не на-
сытишься ты. Много горя на Земле, 
но у каждого своя боль. Откуда ты 
берешься? Зачем влетаешь в семьи, 
не ждущие тебя?

Памяти Зарины Гайтовой…
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На базе СОГУ состоялся 
тотальный экзамен по 
Правилам дорожного дви-

жения, организованный Управ-
лением ГИБДД МВД по РСО-А и 
СОРО Всероссийского общества 
автомобилистов. Северная Осе-
тия впервые присоединилась к 
этой масштабной акции, которая 
проходит по всей России.

Свыше 250 студентов и препода-
вателей, которые собрались в зале 
ЮНЕСКО СОГУ, чтобы проверить свои 
знания в области Правил дорожного 
движения, приветствовали начальник 
УГИБДД МВД по РСО-А подполковник 
полиции Айвар Хуадонов, ректор СОГУ 
Алан Огоев, председатель СОРО ООО 
«ВОА» Алан Гокоев, а также члены об-
щественной палаты по РСО-А.

Как отметил начальник Госавтоин-
спекции республики Айвар Хуадонов, 
цель мероприятия носит ознакоми-
тельный характер, молодые люди, как 

самая активная часть населения, долж-
ны понимать, с чем они могут стол-
кнуться в перспективе, когда станут 
управлять транспортным средством, и 
уметь примерить на себя ответствен-
ность, которая на них возлагается при 
этом.

– Сегодняшняя акция позволит вам 
почувствовать себя будущими участ-
никами дорожного движения. От того, 
как вы будете соблюдать ПДД, зависит 
обстановка на дорогах нашей респу-
блики, – подчеркнул Айвар Хуадонов, 

напутствуя студентов и преподавате-
лей СОГУ, которые принимали участие 
в мероприятии.

Перед началом испытания состо-
ялся показ ознакомительного виде-
оролика, подготовленного отделом 
пропаганды Госавтоинспекции респу-
блики, где были собраны наиболее 
характерные ситуации по нарушениям 
ПДД, с которыми ежедневно сталкива-
ются участники дорожного движения – 
и пешеходы, и водители, и пассажиры 
транспортных средств.

Специально для акции были подго-
товлены тестовые задания. В их основу 
легли смоделированные ситуации, ко-
торые взяты из практики применения 
Правил дорожного движения. На реше-
ние заданий отводилось 20 минут.

Подобные профилактические ме-
роприятия с различными категория-
ми граждан планируется проводить в 
РСО-А и в дальнейшем, возможно, в 
другом формате.

Результаты тотального экзамена по 
ПДД будут проанализированы, также 
будут сделаны выводы, насколько люди 
подготовлены и на что стоит обратить 
внимание. Госавтоинспекция РСО-А 
под руководством подполковника А. Ху-
адонова планирует усилить профилак-
тическую работу с молодежью.

– Молодежь – наше будущее. Ей 
завтра строить нашу страну, нашу ре-
спублику, и это должны быть достой-
ные ее представители, – подчеркнул 
А. Хуадонов.

ГИБДД МВД по РСО-А

НА СТРАЖЕ ПОРЯДКА
Акция

В Северной Осетии впервые прошел тотальный экзамен по ПДД

Прежде чем предложить 
подросткам выразить с по-
мощью цветных мелков свое 
видение Правил дорожного 
движения и дорожной ситуа-
ции, инспектор по пропаганде 
БДД Жанна Остаева провела с 
учащимися профилактическую 
беседу.

Сотрудник ОГИБДД УМВД 
по г. Владикавказу напомни-
ла ребятам, как важно соблю-
дать бдительность на дорогах, 
к чему может привести даже 
малейшая ошибка вблизи 
проезжей части. Кроме того, 
в ходе разговора гости из 
правоохранительных органов 
в очередной раз разъяснили 
школьникам, как правиль-
но переходить дорогу, каких 
опасных ситуаций избегать, 
чтобы не угодить под колеса 
машины. После небольшого 
ликбеза мальчикам и девоч-
кам были вручены мелки и 
предложена тема: «Правила 
дорожного движения».

Учащиеся с большим эн-
тузиазмом подошли к зада-

нию. Уже спустя полчаса двор 
школы был украшен разноо-
бразными рисунками – одни 
ребята изобразили светофор, 
другие – дорожные знаки, а 
третьи – транспортные сред-
ства на проезжей части. Сло-
вом, практическая часть уда-
лась на славу!

Днем позднее на базе того 
же образовательного учреж-
дения была проведена еще 
одна широкомасштабная ак-
ция «Внимание: дети!», в рам-
ках которой воспитанники – 
юные инспектора дорожного 
движения – в полной «амуни-
ции» читали тематические сти-

хи, а после вышли на улицу с 
плакатами в руках, на которых 
были изображены призывы: 
«Будьте внимательны на доро-
гах!», «Пусть наши дети будут 
счастливы!» и раздали води-
телям агитационные памятки с 
важной информацией по ПДД.

Похожее мероприятие, по-
священное привитию азов 
Правил дорожного движения, 
сотрудники ОГИБДД УМВД по 
г. Владикавказу провели со-
вместно с инспекторами ПДН 
ОП№1 в сош №6 г. Владикав-
каза.

ОГИБДД УМВД России
по г. Владикавказу

Рекордное восхождение

ВЫШЕ ОБЛАКОВ, 
БЫСТРЕЕ ВЕТРА

Впервые восхождение в стиле 
Fast and Light, которое сейчас в аль-
пинизме набирает обороты, ребята 
совершили в прошлом году. Тогда 
«сходить» на г. Казбек им удалось 
за два дня. После решили улучшить 
свой результат. На подготовку ушел 
год, ведь скоростное восхождение в 
спортивном стиле на гору с приме-
нением легкого снаряжения требует 
немалых усилий.

– Мы прекрасно осознавали, что находиться сутки в непре-
рывном движении – нелегко. Поэтому тщательно готовились: 
устраивали тренировки, совершали регулярные пробежки на 
расстояние от 10 до 35 км, вырабатывали стратегию самого 
восхождения, – отметил Артем Чикин.

Самым сложным оказался подъем на последние 150 метров. 
У спасателей участилось дыхание, в голове присутствовало на-
пряжение, мышцы гудели, но продолжали работать из послед-
них сил. Переборов себя и свои слабости, спасатели соверши-
ли рывок и добрались до заветной вершины.

– Вид с вершины немного испортила погода. Но надо при-
знаться: когда преодолел заветный путь и стоишь выше обла-
ков на высоте 5033 м над уровнем моря, то тебя переполняет 
чувство удовлетворения. Такое ощущение, что, преодолевая 
маршрут, мы смогли преодолеть собственный рубеж и свои 
слабости, – подчеркнули североосетинские спасатели.

Скоростное восхождение на г. Казбек было совершено в 
рамках акции «Выше облаков», которая на территории Север-
ной Осетии проходит в ознаменовании Года гражданской обо-
роны.

Ирина САНАКОЕВА

Профилактика

ВНИМАНИЕ: ДЕТИ!

Спасатели Северо-Осетинского поисково-спаса-
тельного отряда МЧС России Георгий Бокоев и 
Артем Чикин совершили восхождение на г. Каз-

бек в рекордные сроки. Подняться и спуститься на 
высочайшую точку Северной Осетии им удалось менее 
чем за сутки (20 часов), это при том, что в среднем 
подобное восхождение занимает от четырех до шести 
дней. Таким образом, североосетинским спасателям 
удалось поставить своеобразный скоростной рекорд 
по подъему на г. Казбек. До этого в столь короткие 
сроки подъем на эту вершину не осуществлял ни один 
альпинист.

ПРИЕМ ГРАЖДАН
Уважаемые граждане! 12.10.2017 в Управлении Федеральной службы судебных приставов по 

Республике Северная Осетия – Алания проводится общероссийский день приема граждан. Прием 
будет проводиться по адресу: г. Владикавказ, ул. Зортова, 4. Предварительная запись на личный 
прием будет осуществляться по телефону 8 (8672) 76-10-05.

ВНИМАНИЕ!
Министерство внутренних дел республики обращается к гражданам!

В последнее время на территории Российской Федерации, в том числе 
и на территории РСО-А, участились случаи совершения мошенничеств с ис-
пользованием мобильной связи и сети Интернет.

Если под видом работника банка (CMC-сообщением или телефонным 
звонком) вам сообщили о блокировке вашей банковской карты, а для раз-
блокировки просят сообщить номер и пароль либо набрать комбинацию 
цифр на банкомате, – ни в коем случае не сообщайте данные о банковских 
картах и счетах. При поступлении такой информации сразу обратитесь в 
офис банка. Не сообщайте никаких сведений по телефону и не производите 
никаких действий по указанию звонящего.

Если же вы стали жертвой мошенничеств, незамедлительно сообщайте 
в дежурную часть полиции по телефону 02 (с мобильного – 102) или по теле-
фону доверия МВД РСО-А – 8 (8672) 59-46-99.

С целью снижения детского дорожно-транспортного травматизма и повышения 
знаний в сфере ПДД сотрудники ОГИБДД УМВД по г. Владикавказу совместно с 
ответственным секретарем комиссии по делам несовершеннолетних и защите 

их прав Северо-Западного района Еленой Зойтовой, заместителем директора по ВР 
Людмилой Кадиевой и учащимися младших классов сош №33 провели недавно зани-
мательный конкурс «Рисунок на асфальте».

НОРМЫ ЗАКОНА

ПРАВОВОЙ СТАТУС
Отдел по вопросам миграции УМВД РФ по г. Влади-

кавказу повторно информирует, что 20 декабря 2016 года 
вступил в силу Федеральный закон от 19.12.2016 №462-
ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон «О 
гражданстве Российской Федерации», который продлил 
до 1 января 2020 года срок действия норм Федерального 
закона от 12.11.2012 №182-ФЗ «О внесении изменений в 
Федеральный закон от 31.05.2002 №62-ФЗ «О граждан-
стве Российской Федерации», направленных на урегу-
лирование правового статуса отдельных категорий лиц, 
находящихся на территории РФ.

Нормы федерального закона направлены на урегу-
лирование правового статуса следующих категорий лиц, 
находящихся на территории РФ:

– граждан бывшего СССР, получивших паспорт граж-
данина РФ до 1 июля 2002 года, у которых впоследствии 
полномочным органом, ведающим делами о граждан-
стве, не было определено наличие гражданства РФ, 

имеющих гражданство иностранного государства, при 
условии отсутствия у них действительного документа, 
подтверждающего право на проживание в иностранном 
государстве;

– граждан бывшего СССР, прибывших в РФ для про-
живания до 1 ноября 2002 года, не приобретших граждан-
ства РФ в установленном порядке, и их совершеннолет-
них и несовершеннолетних детей, если указанные лица 
не имеют гражданства иного государства и действитель-
ного документа, подтверждающего право на проживание 
в иностранном государстве.

Кроме этого, предусматривается, что лица, офор-
мившие выход из гражданства РФ, могут быть восста-
новлены в гражданстве РФ не только в общем, но и в 
упрощенном порядке при наличии у них соответствую-
щих условий.

Федеральный закон касается и применяется только в 
отношении граждан бывшего СССР, то есть лиц, родив-
шихся до 5 сентября 1991 года.

Отдел по вопросам миграции УМВД РФ 
по г. Владикавказу



«ВЛАДИКАВКАЗ» №107 (2287) 
28 СЕНТЯБРЯ, ЧЕТВЕРГ, 2017 г.8 РАЗНОЕ

Мнения авторов не всегда совпадают с мнением редакции.
За содержание авторских материалов редакция ответственно-
сти не несет.
Использование материалов и клише допускается только
с письменного разрешения редакции. При перепечатке ссылка 
на «Владикавказ» обязательна. 
Редакция не вступает в переписку. Рукописи не рецензиру-
ются и не возвращаются. Материалы под рубрикой «На ком-
мерческой основе» печатаются на коммерческой основе.
За их содержание редакция ответственности не несет.

Номер подписан в печать по графику – 17:00
                                          фактически – 17:30

Тираж  1531 экз.   Заказ № 1690.

Учредитель  АМС  г. Владикавказа.
Адрес учредителя: 362040, пл. Штыба, 2.

Газета выходит три раза в неделю.
Подписной индекс 10984.

Газета зарегистрирована в Южном окружном межрегиональном управлении Министерства РФ по делам печати, телерадиовещания и средств массовых коммуникаций.
Регистрационный номер ПИ № 10-4734 от 29.05.2002 г.

Адрес редакции и издателя:
362002, ул. Тамаева/Джанаева, 30/36, 4 этаж. 
Телефоны:
50-15-45 – главный редактор; 
50-15-10 – зам. главного редактора
50-15-35 – бухгалтерия;
50-15-05 – корреспонденты; 
E-mail: vladgazeta@rso-a.ru 

Отпечатано 
в «ИЗДАТЕЛЬСТВО 
«ЮЖНЫЙ РЕГИОН»

357600,
Ставропольский 

край, г. Ессентуки, 
ул. Никольская, 5 «а», 

тел./факс: 
(87934) 6-87-30

Главный редактор – Т.С. Калицов;
зам. главного редактора – Диана Варзиева;
корреспонденты – Тамара Бунтури, Мадина Тезиева, 
Ольга Сергеева, Екатерина Джиоева, Елизавета Чухарова, 
Кристина Дзуцева, Марина Хуриева, Алена Джиоева;
фотокорреспондент – Зарина Маргиева;
верстка – Марат Багаев, Аслан Кудзаев;  
корректоры – Лидия Цахилова, Алана Бигулова.

РЕКЛАМА, ОБЪЯВЛЕНИЯ

Опрос
ПЕРВЫЙ РАЗ В ПЯТЫЙ КЛАСС!

С 22 СЕНТЯБРЯ по благословению епископа 
Владикавказского и Аланского в республике пребыва-
ет одна из самых значительных святынь христианского 
мира – частица Животворящего Креста Господня. Реликва-
рий со святыней находится в храме пророка Илии 
(ул. Дзержинского, 70) до 22 октября. Доступ 
к ковчегу со святыней будет организован с 7.00 до 23.00 
ежедневно.

Турнир

«ПОБЕДИТ» – ЧЕМПИОН ПО ТУРИЗМУ!

ПРИЕМ ГРАЖДАН
Депутат Государственной Думы Федерального Со-

брания Российской Федерации З.Г. Макиев 02.10.2017 
с 10.00 будет проводить прием граждан в Региональной 
общественной приемной председателя партии «Еди-
ная Россия» Д.А. Медведева по адресу: г. Владикавкз, 
ул. Тамаева, 47.

Внимание! Запись на прием производится строго по 
телефону 8 (8672)54-24-47.

Навесы из лексана 
и профнастила. Решетки, 

ворота, двери, перила, 
ограды. Мангалы. Теплицы.

МЕТАЛЛОИЗДЕЛИЯ

8-928-074-44-12, 8-919-423-09-50

ЛЮБАЯ СЛОЖНОСТЬ. 
НЕДОРОГО!

ТРЕБУЮТСЯ 
ГРУЗЧИКИ
ЗАРПЛАТА ДО 17 Т.Р.

Тел.: 8-928-939-00-06,  8-918-831-94-33

27 сентября отмечался Всемирный день 
туризма, а накануне этого события в Цее 
состоялось соревнование, приуроченное к 
данному празднику. В прошлом году со-
вместными усилиями неравнодушных людей 
Кубок РСО-А по туризму был возрожден 
спустя двадцать пять лет еще с советских 
времен, а победу в нем в упорной борьбе 
одержали «победитовцы».

В минувшие выходные, 23 и 24 сентября, в 
альплагере «Цей» Молодежный туристский клуб ре-
спублики (руководитель – Руслан Дзодзиев) вместе 
с администрацией Алагирского района организо-
вал второй подобный Кубок. За победу в турнире 
спорили пять команд. По сравнению с 2016 годом, 
в программу соревнований добавился один кон-
курс, всего их было четыре. Команды должны были 
состоять минимум из шести участников (трех муж-
чин и трех женщин), но не больше десяти человек. 
В субботу сначала прошел новый конкурс «Фри-
стайл», заключавшийся в съемке видеороликов на 
телефоны по экологической теме, и первенствова-
ла здесь компания «Твинго», а «победитовцы» взяли 
серебро. Затем конкурсантам надо было продемон-
стрировать свои знания в области истории, литера-
туры и географии родного края на краеведческом 
этапе. Лучшими в этой области оказались препо-
даватели СОГПИ. В заключение субботнего вечера 
состоялся самый романтичный и музыкальный кон-
курс туристской песни. По итогам неоднозначно-
го решения жюри победу в «музыкалке» одержали 
телевизионщики из ГТРК, немного опередившие 
«победитовцев».

Решающим и самым сложным заданием в тур-
нире был воскресный этап «Техника пешеходно-
го туризма». Тут надо было преодолевать трассу, 
ставшую более сложной и протяженной с добав-
лением новых упражнений. В программу конкурса 
входили элементы – паутина, подъем по склону, 
бревно, траверс склона, навесная переправа, па-
раллельные перила, спуск по склону, вертикальный 
маятник. Конечно, здесь от участников требовалось 
проявить максимум сноровки, физической силы 
и терпения, ведь, например, навесную переправу 
и бревно надо было выполнять над рекой Цейдон. 
Кстати говоря, за безопасностью участников на со-

ревновании следили специалисты Россоюзспаса, а 
правильность выполнения конкурсных заданий оце-
нивал главный судья соревнований Марат Абаев. В 
технике туризма всех опередили «победитовцы», 
лучше всех справившиеся с непростой, местами 
коварной, трассой. По итогам двух насыщенных 
событиями и эмоциями дней первое место в Кубке 
РСО-А по туризму завоевал «Победит», подтвердив-
ший свой чемпионский титул 2016 года. Большую 
помощь и поддержку, в том числе и финансовую, 
команде оказали администрация и профком заво-
да. В составе победителей принимали участие ка-
питан Сергей Бондарев (информационно-вычисли-
тельный центр), Алексей Василенко (отдел главного 
энергетика), Наталья Задорожная (конструкторский 
отдел), Инал Гассиев (ремонтно-механический 
цех), Роксана Мамниашвили (коммерческий отдел), 
Надежда Рябухина (цех №5), Александр Бондарев 
(ОЗЭИ), Зарема Царева (цех №5) и Давид Алборов 
(ремонтно-механический цех).

Чемпионам вручили переходящий кубок с более 
чем 50-летней историей, на котором выгравирова-
ли название команды-победительницы. Также по-
бедители и призеры были награждены вымпелами, 
медалями и красивыми книгами по родному краю. 
Второе место в Кубке досталось СОГПИ, а замкнула 
призовую тройку команда ГТРК. Все участники за-
рядились в Цее свежим горным воздухом, наслади-
лись местными красотами и получили массу поло-
жительных эмоций.

Вячеслав ГУРЬЕВ

На вопрос: «Хотели бы вы пе-
рейти в другую школу?» – 99,9% 
респондентов ответили, что не 
желают и не хотят переходить в 
другую школу.

На вопрос: «Хотели бы вы 
перейти в другой класс?» – отве-
тили следующее: 94,3% – очень 
хотели бы остаться в своем клас-
се; 1,2% – скорее перешли бы в 
другой класс; 4,4% – нет никакой 
разницы.

На вопрос: «Как ты относишься 
к школе, в которой учишься?» – ре-
спонденты ответили: 70,4% – 
нравится; 29,5% – не нравится.

На вопрос: «Как у вас сложи-
лись взаимоотношения с учителя-
ми?» – отвечали так: 75,7% – чув-

ствую поддержку со стороны 
учителей; 12,8% – лучше, чем 
у других ребят в классе; 11,4% 
– пока не понял отношение к 
себе.

На вопрос: «Как ваши одно-
классники относятся к учебе?» – 
отвечали следующее: 89,4% – с 
удовольствием ходят на уроки; 
5,9% – ленятся учиться; 4,6% – 
выборочное отношение к пред-
метам.

Данные опроса свидетель-
ствуют о том, что психологиче-
ское сопровождение детей в 
пятом классе в процессе адапта-
ции к новым условиям обучения 
и воспитания в общем проходит 
успешно, но для того чтобы про-

цесс проходил быстрее, учите-
лям и родителям необходимо:

– помочь ребенку принять по-
зицию школьника;

– помочь в освоении навы-
ков коммуникативного общения, 
умения принимать новый коллек-
тив и уважительно относиться к 
каждому из его участников;

– научить ребенка навыкам 
учебного сотрудничества с учи-
телями и одноклассниками;

– создать благоприятную об-
становку для развития личности 
ребенка;

– помочь справиться с тре-
вожным состоянием и умением 
преодолевать страх.

Р. АРУТЮНЯН

Социально-психологическая адаптация ребенка к 
новым условиям обучения и воспитания у каждого 
проходит по-разному. С целью изучения психоло-

гического состояния ребенка при переходе в пятый класс 
психологическим центром диагностики и консультирова-
ния «Доверие» в сентябре был проведен социологический 
опрос на тему: «Адаптация к школе». Референтную группу 
составили 103 ребенка, из них 42 мальчика и 61 девочка.


